



# ENTREVISTA

Jean-François  
**Revel**

Historiador y académico

- Marsella (Francia), 1924
- Exdirector de 'L'Express'
- Autor de 'La obsesión antiamericana' (Urano)

## «EEUU es una superpotencia por culpa nuestra»

A su juicio, la incapacidad de Europa para apagar sus fuegos ha alimentado al gigante



JOSEP MARIA CASANE

**-Pero ¿y la Unión Europea?**

-Es un éxito desde el punto de vista económico, pero es menos que cero en el plano estratégico. Fijese en la historia de los Balcanes. Una historia europea. Pues Chirac fue a suplir ayuda a Clinton. ¡Y luego me habla usted de carta blanca!

**-Bush la ha tenido, señor Revel.**

-Lo importante es que, tras el 11-S, Bush dijo que el terrorismo internacional era una nueva forma de guerra y los europeos se rieron en carcajadas. Lo ridiculizaron. Le llamaron «imbécil» y «cowboy excitado». ¿Y? Hemos visto un rosario de atentados.

**-Siguen tras la caída de Sadam. ¿Vamos atacando países?**

-Eso son cuestiones técnicas.

**-Permítame que insista.**

-Los que dijeron que Bush exageraba el peligro terrorista se dan cuenta de que EEUU tiene una mejor y más rápida percepción de la realidad.

**-¿Es alérgico a lo musulmán?**

-Yo fui profesor en Argelia y aprecio la civilización árabe. Pero detesto el integrismo musulmán, que también mata a otros musulmanes. No hay que olvidar que, tras 10 años, la gente del FIS ha matado a más de 300.000 argelinos. También hay razones científicas a mi rechazo...

**-¿Científicas?**

-En los países musulmanes no hay libertad intelectual, porque no existe el derecho de buscar la verdad fuera del Corán. Por lo tanto, no pueden participar en el desarrollo científico. Cosa que Occidente ha venido haciendo desde el siglo XVI.

**-Debió de sentirse incómodo en Francia durante el conflicto, ¿no?**

-¿Yo? Como intelectual, reflexiono y digo lo que pienso. El resto, me importa un pito. Además, todos mis libros son best sellers. Eso significa que muchos están de acuerdo conmigo.

**-¿Algo así le ha pasado a Aznar.**

-Los que salieron a la calle en España fueron los herederos del izquierdismo del 68 y, una vez más, no se manifestaron por la paz, sino en contra de EEUU. ¿Dónde estaban mientras el Gobierno de Sudán masacraba a millones de animistas o cristianos? ¿Dónde están cuando en el Congo corren ríos de sangre? ≡

NÚRIA  
**Navarro**



Si el antiamericanismo es una religión, Jean-François Revel la combate con una vehemencia impropia de sus 78 años. Ateo confeso, antiguo martillo del comunismo y hoy defensor del liberalismo democrático, al pensador francés le importa poco ser políticamente incorrecto.

**-Marque la casilla: ¿de izquierda o de derecha?**

-Yo estoy a favor de la democracia política, de la libertad individual, de la justicia social y de la libertad de expresión. Pero lo que se ha llamado izquierda en el siglo XX ha resultado ser contrario a todo eso.

**-¿No exagera?**

-El socialismo científico, tal cual lo definió Marx, ha desembocado siempre en sistemas totalitarios. Así que,

para mí, Stalin es de extrema derecha y Roosevelt, de izquierda.

**-Empiezo a perderme.**

-¿En qué países la gente es más libre? En los liberales. ¿Por qué los europeos se refugiaron en EEUU y no volvieron nunca? ¿Estaban locos?

**-¿Soñaban? A veces los sueños acaban en pesadilla.**

-Si fuera cierto, volverían a su casa. Y no lo hacen. La gente no es completamente idiota. El socialismo empobreció a las sociedades donde se aplicó. Rusia, en 1914, estaba a punto de ser uno de los países más ricos de Europa. Pero el comunismo arruinó la agricultura y destruyó la industria. ¿Y la reforma agraria de Mao? Costó la vida a millones...

**-El liberalismo tampoco se dedica a la obra social precisamente...**

-Hay más justicia social en el liberalismo que en el comunismo, donde la diferencia entre un campesino y un burócrata es mucho mayor que entre un obrero y un capitalista.

**LA CONVICCIÓN**

*«Los antinorteamericanos no se apoyan en un análisis de la realidad.*

*No quieren informarse»*

**LA OPINIÓN**

*«Los que salieron a la calle en España no se manifestaron en favor de la paz, sino en contra de Estados Unidos»*

**-Total. Es usted proamericano.**

-¡Nooo! Yo sólo subrayo que la mayoría de las razones por las cuales la gente es antiamericana no se apoyan en un análisis de la realidad.

**-¿Ignoran la verdad?**

-No quieren informarse. Si EEUU es hoy una superpotencia mundial es por culpa nuestra. En el siglo XX, Europa inventó los dos sistemas más repugnantes de la historia: el nazismo y el comunismo. Nos arruinaron completamente, y pedimos socorro a EEUU para reparar el desastre.

**-¿Y eso le da carta blanca?**

-Mire, antes de la guerra de Irak, Colin Powell se fue de tour por Europa. ¿Sabe qué me dijo? Que, cuando iba preguntando a los líderes políticos cuál creían que era la solución para Irak, le contestaban: «¡Ah, de eso no podemos ocuparnos!». ¡Nadie en Europa tuvo nada que proponer!

**-Habla del suicidio de Europa.**

-El siglo XX ha sido el siglo de la autodestrucción de Europa, sí.